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繞地球，拚世衛 
 

●涂醒哲／台灣聯合國協進會副理事長、前衛生署長 

 

 

 這次我繞著地球拚世衛，由台北到美國

西岸洛杉磯，到紐約（聯合國所在地），

再到日內瓦（世界衛生組織所在地），再回

台北，剛好繞世界一周。尋求世衛精神，彌

補防疫漏洞，宣達台灣應該以台灣之名加

入世界衛生組織為會員國的全民心聲。  

 在紐約，我首先接受紐約太陽報資深記

者Benny Avni的專訪，我特別提到台灣委

屈無法求全，十年來我們只要求觀察員身

分甚至沒有提到國名，但均被阻擋在世衛

門外。因此今年陳水扁總統首次正式提出以

台灣名義加入世衛為會員國的要求。 

 我向他說明，在2003年全球爆發「中國

製造，香港輸出」的 SARS流行時，我連

續寫了七封信給世界衛生組織幹事長 Dr. 

Brundtland ， 最 後 ， 台 灣 流 行 SARS 七 週

後，她才派二位專家來台灣幫忙，這對台

灣人民的健康是很不公平的。我特別提到

WHO把 台 灣 隔 絕 在 外 ， 對 世 界 其 他 國 家

也不公平，因為台灣數十年前才由第三世

界水準的健康體系，進步到目前全球排名

（The Economist Intelligence Unit）第二的成

績 ， 這 種 經 驗 讓 開 發 中 國 家 興 起 「 台 灣

能，我們也能」的鼓舞，比起日本、美國

過度成功的經驗更實際有效，也更能打動

人 心 。 可 惜 ， 台 灣 不 能 加 入 WHO， 這 種

經驗不能傳承，很不公平。  

 Benny Avni在其紐約太陽報的專欄寫到

「即使健康照護排名第三，台灣仍被WHO

阻隔」，他更以支持恐怖主義的伊朗可以

參加在越南的反恐會議，把國家經濟弄得

積 弱 不 振 的 Zimbabwe代 表 可 以 成 為 聯 合

國永續發展組織的主席，而人權惡名昭彰

的Belarus也可以成為聯合國人權委員會的

一 員 ， 而 台 灣 呢 ？ 十 年 來 的 連 續 被 拒 ，

Benny Avni替台灣發出不平之鳴。 

 5月11日，外交部邀請了我、民主進步

黨國際事務部陳重信主任及任教於Mount 

Sinai醫 學 院 的 王 政 卿 博 士 參 加 「 台 灣 與

世界衛生組織」研討會，由紐約代表處夏

立言大使主持，並邀請到史瓦濟蘭王國駐

聯合 國大 使 Dlamini先 生 與會 ，談 其旁 觀

者的意見。會中我除了提出台灣在公共衛

生上的成就，包括瘧疾防治、小兒麻痺症

根除、B型肝炎預防政策的成功經驗外，

我特別強調台灣衛生所體系的建立是公共

衛生成功的碁石。因此我提出在過去，台灣

受國際協助，成為第一名的接受者，未 來

台灣要協助國際，成為第一名的貢獻者，

台灣把這數十年的成功經驗提供給全世界，

可以真正落實WHO的宗旨「讓全世界每個

人都享有最高品質的健康」。  

 當與會者看到台灣的嬰兒死亡率五十年

間由千分之四十五降到千分之五點四，婦

女平均壽命由五十六歲增加到七十九歲，

大多數傳染病多已得到有效控制，均為之

動容。但當我提到全年有二千五百萬人經

過台灣，台灣每年有八百萬人出國，其中
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四百萬人次到中國，而這些人在疾病潛伏

期 就 已 到 其 他 國 家 ， 台 灣 不 能 加 入

WHO ， 已 成 為 全 球 防 疫 上 的 一 個 大 漏

洞，大家都能體會我的結論：世界衛生組

織沒有台灣不但不公平，也是危險的！  

 今年為了拚世衛，陳水扁總統第一次正

式以國家元首的身份向世衛提出以台灣名

義 加 入 世 衛 為 會 員 國 。 我 以 行 動 表 示 支

持，結束紐約的宣達後，由紐約再到瑞士

日內瓦，和台灣來的聯合國協進會成員以

及新樓醫院醫護同仁們會合，一齊向世界

衛生組織嗆聲。這次來的成員也不少，美

國醫師會（NATMA）及北美洲台灣婦女

會（NATWA）、歐洲醫師會、台灣醫師

公 會 、 台 灣 醫 界 聯 盟 台 中 分 會 均 有 人 參

加。其中最特別的是今年外交部及衛生署

傾巢而出，若加上台灣醫界聯盟的工作同

仁，光是官方代表就有數十位，衛生署侯

勝茂署長，外交部楊子葆次長均到了，僑

委會張富美委員長也親自與會，立法委員

則只有葉宜津委員。張、葉二人和我均在

民進黨立法委員初選民調中間出國，為公

忘私，新樓醫院莊明雄院長特別請我們三

人站起來接受同鄉鼓勵。美中不足的是，

相對於官方及民間對此次以台灣名義加入

WHO作 會 員 國 的 重 視 ， 國 內 媒 體 參 與 太

少。平面媒體只看到中央社、自由時報、

Taipei Times 、 Taiwan News ， 不 見 聯 合

報、中國時報或蘋果日報。電子媒體全部

缺席，只有中央廣播電台及法國基督教會

的希望之聲。  

 預備說明會還是老樣子，湖邊的文宣發

放也還是老樣子，不過值得一提的是享譽

國際的林義傑先生，抱著腳肌腱受傷，一

拐 一 拐 地 陪 我 們 由 旅 館 走 到 湖 邊 去 發 傳

單，這是一個創舉。當年受 SARS流行所

害的曹女士及其先生出席預備說明會，以

其 親 身 慘 痛 向 世 界 控 訴 WHO不 讓 台 灣 加

入所可能造成的後果，曹女士還算不幸中

的大幸，另外七十多 名 因 SARS而死亡的

台 灣 民 眾 真 不 知 要 去 向 WHO 還 是 中 國

（台北）討命。  

 5月14日早上，大家一早就到WHO辦公

大 樓 辦 理 旁 聽 證 ， 由 於 台 灣 來 的 民 眾 不

多，外交部及衛生署官員又先把部分證件

申 請 掉 ， 中 國 官 方 可 能 也 用 關 係 拿 了 一

些，結果只能收納一百三十八名，不少台

灣 人 只 能 拿 到 看 電 視 轉 播 的 證 件 ， WHO

且故意（當然是中國施壓）把看電視從去

年 的 在 WHA大會堂內的 房間改成遠在數

公 里 外 的 WHO辦 公 大 樓 內 ， 試 圖 將 台 灣

人一分為二，以減少戰力。  

 所有宣達團成員拿到證件後，全部轉到

聯合國廣場舉布條宣達，很高興廣場已整

修完畢，三腳椅也搬了回來。上天為台灣

哭泣，整天陰雨不斷，三角椅下剛好提供

一個可以放電子琴用品的場所。新樓醫院

的準備最專業，不但全體著醫師服、護士

服且道具齊全，遙控麥克風及喇叭把群眾

融入一條一條的歌曲及口號中。唱最多次

的歌是「We shall overcome」及「台灣全

勝 利 」 ； 喊 最 多 次 的 口 號 是 「 TAIWAN 

GO GO GO」及「WHO Ahrei Ahrei」；

最受矚目的文宣是外交部所作的視力檢查

玩偶「Can’t you “C”」，及台灣聯合國協

進會的補破網及雞鴨。天上的雨澆不息台

灣宣達團的熱情，大家在口號及歌聲中情

緒激昂地結束了宣達活動。  

 特 別 值 得 一 提 的 是 北 美 洲 台 灣 婦 女 會

（NATWA）成員，竟然到最後要結束前才

來到會場，原來她們拿著台灣及美國國旗

跑到大使館去抗議了，中國大使館不出所
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料，非常蠻橫，一點不把台灣人（及美國

人）看在眼內，竟然不敢派人出來接陳情

信。 

 下 午 的 WHA大會在主 席演說後，第一

個議題就是討論秘書處要求不要把「台灣

申 請 加 入 WHO為 會 員 國 」 案 列 入 大 會 議

題，詢問全會員國有無異議，結果雙方各

派出二國來申論，很奇怪中國又是排在最

後一個，申論完後，主席詢問有無其他意

見 ， 接 著 俄 羅 斯 代 表 提 出 停 止 討 論 程 序

案，我們有二個邦交國提出異議，二國講

完後，大會主席詢問是否表決，在沒有意

見下，主席裁定接受秘書處的建議，不把

台灣案列入議程。在我更多邦交國提異議

後，大會請法律顧問說明，並認定其決議

已完成，只能討論俄羅斯所提的停止討論

案，並再度詢問是否要表決。在我邦交國

提議表決並要求唱名表決（提議很奇怪，

因為不記名表決對台灣較好）下，大會開

始抽籤，結果由J開始表決。  

 表決過程，每一次我們邦交國投票反對

撤銷時，我們就爆以掌聲。可惜最後還是

只有十七個國家支持台灣（連美日友好國

家及巴拿馬都贊成撤案）。新樓醫院陳牧

師馬上發難，質疑外交部為何我們的邦交

國可以缺席或投贊成撤銷票，我也對在場

的楊次長說，外交部可以趁機打駐外單位

的成績。  

 接著由各國展開長達一個多鐘頭的投票

論述，三十多國輪番上陣，美、日、加均

發言表達他們不贊成將「台灣申請加入世

衛」列入議程的理由，並再重申應讓台灣

成 為 WHO的一員（觀察 員）或真正有義

意的參與。我友邦則一再的質疑，秘書處

不宜片面剝奪會員的討論權利，秘書處應

把台灣申請書送給各國代表而非自行決定

不 列 入 議 程 。 也 有 邦 交 國 列 舉 數 據 質 疑

WHO並 未 給 予 台 灣 有 意 義 的 實 質 參 與 ，

最令人生氣的是中國二次發言都是義正辭

嚴、道貌岸然、滿口謊言。中國說台灣人

民的健康他們多麼關心，多麼幫忙，給台

灣參加什麼醫學會議，和台灣的關係多好

（又是連戰帶團及醫療交流）。一再指責

台 灣 當 局 想 用 WHO來 達 到 獨 立 ， 謊 言 一

出，大家大聲喊騙子（ Liar），我被警告

了二次，有一位先生被警衛請了出去，不

過大體而言，警衛比去年更尊重台灣人的

意願表達，也不再禁止照相、錄影。  

 其中還有一個有趣的插曲，一個非台灣

邦交國，竟然投反對票要來支持台灣，最

後投票結束後，中國友邦馬上質疑其代表

不在，為何有投票，主席確認該國無人在

現場，把該票轉成缺席。政治嗅覺敏感的

葉委員馬上懷疑這是中國自導自演來抹黑

台灣，在台灣得票數難看之時再踏一腳。

可惜雖有我方代表質疑這種作法應嚴加追

究，但卻無人提出中國應澄清是否自導自

演。在政治角力上，中國的惡質謀略似乎

又下一城。  

 整體而言，今年訴求不同，由健康實體

到 台 灣 ， 由 觀 察 員 到 會 員 國 ， 但 場 景 一

樣，結果亦同。談的還是去年的老調，也

是在討論要不要列入大會程序，今年總統

出手，雖進猶退，雖退猶進。看來台灣處

理 WHO這一役，就要學 習超級馬拉松的

林義傑，面對幾乎永無止境的目標迎向幾

乎到處存在的艱難，即使腳受傷了，還是

要走，咬緊牙關擦去淚水，走到最後，一

定會成功。  

 台 灣 準 備 好 了 ， 就 等 WHO！ 讓 我 們 手

牽 手 ， 一 起維護以台 灣 名義加入 WHO做

會員國，並促進全體人類的健康。   ◎ 
 


